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从培育品种到打出“王
牌”，有什么诀窍？

欲在市场上占据一席之地，最
重要的无疑是品质。海南水果海
外“朋友圈”越来越大，正是因为品
质好。

而好的品质，首先离不开好的品
种。靳洁第一次把海南水果卖出国
门，就尝到了好品种的“甜头”。来自
三亚的“南鹿一号”莲雾，是在黑金刚
莲雾和牛奶莲雾的基础上培育的新
品种，具有脆甜多汁、海绵质极少和
入口化渣等特点。

好品种自然引来市场关注。“南
鹿一号”莲雾在国内市场打出名气
后，很多国外客商主动联系上靳洁，
希望进口“南鹿一号”莲雾。近水楼
台先得月，靳洁与三亚南鹿实业股份
有限公司达成合作后，2023 年 3—7
月，每周出口150箱莲雾到加拿大，每
箱3斤装，价格达到450元人民币，利
润十分可观。

在品种上发力，打好“差异牌”。
海南水果产业发挥种业优势，为站稳
国际市场放出“大招”，也让越来越多
企业尝到“甜头”。

海南王品农业科技开发有限
公司水果出口以王品蜜瓜为主，这
一品种是该公司历经多年培育而
成的，如今成了公司水果外贸的一
张“王牌”，主要出口到泰国、阿联
酋等国家。

“市面上流行的西州蜜瓜，很多
人都能种出来，竞争太激烈。而王品
蜜瓜是我们公司独有的品种，因此能
在国际市场上脱颖而出。”海南王品
农业科技开发有限公司销售经理王
博说。

打好品种“差异牌”，讲究的是
“人无我有”。同时，做到“人有我
优”，也是赢得市场的关键，这离不开
科学规范的种植管理。

向种植管理要效益，让好品种变
成好产品。近年来，海南大力发展热
带特色高效农业，向标准化、规模化、

产业化和高产量、高品质、高效益转
型升级，热带水果种植和管理水平提
升明显。

“比如蜜瓜，我们的产品为什么
能打开海外市场？主要靠的还是种
植技术。”王博说，蜜瓜种植要求昼夜
温差大，海南气温相对稳定，但通过
制定严格的生产标准，依靠专业技术
团队驻地指导提高种植技术，仪器控
制精准施肥，加强成熟度管理科学采
摘，种出的蜜瓜更加香甜。

去年“国产榴莲”在三亚首次上
市引起广泛关注。目前，包括榴莲、
燕窝果、榴莲蜜等在内的许多热带水
果已在海南得到稳定种植和生产，这
些都离不开先进种植技术和科学管
理水平的支撑。

从内销到“出海”，隔着
几道“槛”？

走向国际市场，考验着供应链能
力，能否持续提供标准统一、质量稳
定的产品是关键，而这也是目前海南
水果“出海”必须跨过的重要门槛。

“海南热带水果出口品类并不
少，但比较零散且规模不大，如果不
能保持稳定的高品质输出，就会影响
国际市场的开拓和维持。”海南省农
业农村厅对外交流合作处四级调研
员朱文婷表示。

据了解，目前海南水果仍以内
销为主，即便一些积极“走出去”的
企 业 ，外 贸 份 额 占 比 也 不 超 过
10%。“我们的蜜瓜出口目前仅占公
司总产量的 1%，还有很大的提升空
间。”王博表示，水果外贸出口都是
订单式的，市场需求量决定了生产
规模，对于近两年才刚尝试“出海”
的企业来说，需要一个逐步开拓市
场的过程。

部分种植企业“走出去”的积极
性不高。虽然外贸能获得更高的市
场价格，但对种植管理有更加严格
的标准，需要符合相关条件才能列
入农产品出口备案基地，获得出口

“身份证”。而海外相对高端的目标

市场检验标准也较为严格，必然要
求企业付出更多的生产和管理成
本。此外，大多数水果种植企业缺
乏熟悉外贸业务的人员，要想顺利

“出海”还需要委托专业外贸公司，
无形中增加了运营成本，使得不少
企业打了“退堂鼓”。

运费成本也是企业面临的现实
问题。水果容易腐烂，为了保证品
质，大多时候得选择空运。选择空
运，保证了水果的新鲜品质，随之而
来的必然是更高昂的运费。

“比如三亚的莲雾，一般在72小
时内，就能从果园‘飞’到国外客户手
中。”靳洁说，近年来，跨境电商交易
量大幅增长，去年发往加拿大的空运
费大概是38块钱/公斤，但是今年却
翻了一番，“让人有点吃不消”。

此外，由于运输规模小等原因，
海南大多本土水果不是从岛内直接
发往国外，而是通过广东、福建、上海
等地中转，一定程度上增加了水果运
输时间。

从“走出去”到“走更
远”，还能做点啥？

在三亚市芒果协会会长、“福返”
芒果品牌创始人彭时顿看来，企业选
择“出海”能带来很多好处，比如提升
企业的生产标准，拓宽更多销售渠
道，擦亮企业的品牌形象等等。

“市场竞争激烈了，无形中倒逼
企业建立从种子、种植、加工、仓储、
流通到品牌、渠道的全链条产品标准
化体系，打造出更有竞争力的产品。”
彭时顿说。

如何推动更多企业“走出去”，扩
大海南水果国际“朋友圈”？

一是要练好“内功”——“目前海
南有多家农业出口企业被评为国家
级和省级农业国际贸易高质量发展
基地，其中大多数都是水产类企业。”
朱文婷表示，下一步要通过政策引
导，鼓励更多水果生产企业创建农业
国际贸易高质量发展基地等出口示
范基地，实施标准化生产，打造更多

优质的水果产品。
二是要借助“舞台”——政府通

过组织企业参加境内外的农产品展
会，让海南水果多在国际舞台上“露
脸”，能帮助企业对接到更多国际贸
易商。

比如去年香港美食博览会上，海
南省农业农村厅向海外市场推介了
芒果、燕窝果等一批热带优质水果；
在三亚市政府积极组织下，“三亚芒
果”亮相2018年柏林国际果蔬展，并
成功出口到欧盟、加拿大、沙特以及
中国香港等十多个国家和地区。下
个月，三亚市政府还将组织企业参加
法国巴黎国际农业展，助力海南水果
更好地“走出去”。

三是要“抱团出海”——“国外市
场十分重视订单交付能力，种植方式
分散、经营规模弱小，不利于打开国
际市场。”彭时顿认为，海南水果要想
在国际市场上形成竞争力，单靠一家
企业的力量显然不够，需要“抱团出
海”。龙头企业要发挥好联结作用，
带动更多当地企业和农户参与，严格
按照统一标准生产，扩大基地种植规
模，共同开发市场。

“在国际市场上，海南水果没有
价格和成本优势，不能去打价格战，
而是要走优质高端的路线。”朱文婷
认为，企业应强化种植技术提升和
优质产品供应能力支撑，并在此基
础上加强国际市场品牌宣推，让产
品获得更大的价值认可，由此可以
助推企业投入成本种出更优质水
果，通过出口带动海南农业生产端
的升级迭代。

“海字号”水果何以“圈粉”海外？
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禁塑工作攻坚固本百日行动

我省启动商务领域禁塑工作宣传推广

“线上+线下”联动
引导全民禁塑

本报讯（记者罗霞）进农贸市场、进商超、进夜
市、进快递公司、进社区……海南省商务领域禁塑
工作宣传推广活动近日启动，并推出系列举措，通
过“线上+线下”联动，加强禁塑宣传推广，营造全
行业关注、全民参与禁塑的良好氛围。

“线下”开展禁塑宣传是海南省商务领域禁塑
工作宣传推广活动的一项重要内容。最近，该活
动陆续走进海口友谊阳光城、海口海垦花园夜市、
海口五源河农贸市场、海南顺丰速运有限公司、海
口碧桂园剑桥郡，通过互动答题、海报宣传等多种
方式，宣传禁塑知识。

在“线上”活动中，邀请禁塑践行者分享好经
验、好做法，为禁塑工作建言献策，共同助力禁塑
工作再上新台阶。海口五源河农贸市场在市场大
屏幕上循环播放环保小知识、禁塑动画片，同时不
定期举办互动活动，宣传禁塑知识。

省商务厅相关负责人表示，省商务厅将继续
加大禁塑宣传工作力度，加强联动，着力破解禁塑
堵点难点问题，持续推动禁塑工作取得新成效。

第74期海南省乡村振兴
电视夜校今晚播出

本报海口1月14日讯（记者陈蔚林）第74期
海南省乡村振兴电视夜校将分别于1月15日20
时在海南自贸频道、20时30分在三沙卫视、1月
21日16时29分在海南卫视播出。

为积极落实民政社会救助工作同乡村振兴有
效衔接的部署要求，更加充分发挥民政救助兜底
保障功能，本期电视夜校联合海南省民政厅推出

“强保障，兜好底，民政和您在一起”专题节目，邀
请到海南省民政厅社会救助局副局长夏志军介绍
民政救助政策，帮助广大群众更好地了解政策、掌
握政策、用好政策。

观众可以在手机应用商城下载“电视夜校”
APP或登录海南网络广播电视台官网下载“视听
海南”手机客户端同步收看本期节目。

海南球手林诗栋获（WTT）
球星挑战赛多哈站两项亚军

本报海口1月14日讯（记者王黎刚）北京时
间1月14日凌晨，2024年世界乒乓球职业大联盟
（WTT）球星挑战赛多哈站收官，中国队包揽该站
赛事五项冠军。代表国乒出战的海南省乒乓球队
小将林诗栋表现出色，收获男单亚军，并和队友蒯
曼合作，获得混双亚军。

在混双决赛上，林诗栋/蒯曼对阵王楚钦/孙
颖莎，在0∶2落后的情况下，林诗栋/蒯曼连扳两
局。决胜局中，王楚钦/孙颖莎上演逆转，以11∶6
战胜林诗栋/蒯曼夺冠。男单决赛，林诗栋大比分
2∶4败给国乒队友王楚钦，获得亚军。

近日，航拍改造中的三亚海棠河水系综合治理工程项目。目前，该工程启动区
已完成建设，其他各项施工正稳步推进。该项目北起椰子洲岛、南至铁炉港，河道
全长共计13.16公里，景观设计面积约214万平方米。启动区是项目一期4.43公里的
示范段，景观设计面积约7.6万平方米。 本报记者 张茂 摄

三亚海棠河水系
综合治理工程稳步推进

■ 陈彬 曹马志

1 月并非海南热带水果
销售传统旺季，在三亚从事
水果贸易的靳洁却没闲着，
几乎每天都会收到外商的进
货咨询，询问海南各类水果
上市情况。

靳洁来自浙江宁波，之
前做奢侈品国际贸易，因看
好海南热带水果市场，2020
年在三亚注册成立电子商务
贸易公司，从此与海南水果
结缘，成为一名“新海南人”。

在国际市场上，海南哪
些水果好卖？靳洁算是较有
发言权，“比如芒果、荔枝、莲
雾、凤梨、甜瓜、火龙果等，这
些海南水果都比较抢手。”靳
洁说，随着种植管理技术的提
高，火龙果、百香果等很多品
种实现常年产果，这让她一年
四季大部分时间都有得忙。

海南热带水果持续“出
海”，国际“朋友圈”不断扩
大。海口海关提供的数据显
示，2023 年 1—12 月中旬，海
南出口热带水果贸易额达
3677 万元，同比增长 2.4 倍，
主要种类为荔枝、龙眼、芒
果、甜瓜等，产品远销北美、
欧盟、东南亚等国际市场，无
核荔枝等特色水果首次出口
泰国、阿联酋。

海南省重点城市空气质量日报
（2024年1月13日12时—1月14日11时）

城市名称

海口市

三亚市

五指山市

空气质量级别

良

良

优

PM2.5浓度
（微克/立方米）

16

16

14

PM10浓度
（微克/立方米）

33

33

23

发布单位：海南省生态环境监测中心

博鳌一龄嘉科口腔
健康中心开业

本报讯（记者陈子仪）近日，博鳌一龄嘉科口
腔健康中心在博鳌乐城国际医疗旅游先行区开业。

据了解，博鳌一龄嘉科口腔健康中心运营面积
约4000平方米。该中心将依托乐城先行区特许
政策优势，整合口腔医学科技创新成果，汇聚全球
先进的创新药械，引进口腔医学技术人才，致力于
打造国际化、数字化、高水平的口腔医疗服务平台。

嘉科医疗集团董事长、博鳌一龄嘉科口腔健
康中心院长羊强介绍，博鳌一龄嘉科口腔健康中
心将聚焦全人群、全生命周期，汇聚全球先进的设
备、技术和人才，以全新的口腔数字化新模式，为
国人提供口腔预检、微笑设计、口腔治疗、口腔修
复、口腔种植、口腔正畸、儿童齿科、口腔预防养
护，为国人带来更高品质的口腔健康服务。

三亚93项高频户政业务
实现“全市通办”
47项户口事项可当场办结

本报三亚 1月 14日电（记者李
梦楠 通讯员陈俊锐 谭婕）1 月 14
日，海南日报记者从三亚市公安局
获悉，该局日前对群众日常高频办
理的 93 项户政业务实行“全市通
办”，打破了户籍业务办理地域性
限制，进一步优化营商环境。

据悉，此次93项户政业务涵盖
户口登记类、项目变更更正类、迁出
类等三大类，群众可根据个人意愿
在户籍地或全市任一户政窗口办理
相关事项。其中，47项户口事项由
原先需要3至5个工作日办结，缩短
为现场受理便可当场办结。

“这项措施的实行，改变了传统
意义上办理户籍业务必须回原籍
派出所办理的限制。比如，以前户
籍地在育才生态区等较远位置的
群众，其本人在市区工作，如需办
理户籍业务需回到户籍地办理，实
行‘全市通办’之后，只需选择在三
亚市任一户政窗口就近办理即可，
不需要来回奔跑几十公里。”三亚
市公安局吉阳分局户政中心负责
人介绍。

“下一步，我们将立足市民群众
实际需求，不断深化‘放管服’改
革，让数据多跑腿、群众少跑路，进
一步提升户政便民服务工作水平，
不断提高人民群众幸福感、获得
感、满意度。”三亚市公安局相关负
责人表示。

专题 值班主任：丁静 主编：吴维杨 美编：张昕专题 关注2023年海南“最美退役军人”“最美拥军人物”

郑飞 | 忠诚履职敢亮剑 担当使命铸警魂
凌晨4时，郑飞结束工作回到家，

在家休息四个小时，便起身投入到新
一天的任务中。“今天还有很多事情要
处理，得抓紧时间。”只见郑飞急匆匆
地抿一口水，揉了揉双眼，随后大步迈
出了门。

郑飞是儋州市公安局东风派出所
所长，处理案件、安排工作、调查走
访、线索核查……这是他的日常工作。

今年43岁的郑飞，曾服役于武警
部队，退伍后凭借过硬的军事素质，优
良的政治作风，多次被选派到全国各

地任警务战术教官，还被公安部聘请
为部级警务教官、海南省公安厅A级
教官。

2017年11月7日，一名群众在那
大镇移动大厦红绿灯处被3人拦路抢
走一部手机，由于抢劫性质恶劣，影响
较坏，郑飞立即带领民警赶往现场开
展侦查工作，初步获取犯罪嫌疑人信
息。经严密排查，将该团伙一网打尽，
同 时 还 破 获 另 外 两 起 抢 夺 案 件 。
2021年 6月，郑飞将那大城区盗窃电
动车案件进行串案分析，研判出属于

团伙作案，并为此制定严密打击措
施。他亲自带领警员主动出击，成功
打掉盗窃电动车团伙，抓获犯罪嫌疑
人3人，追回被盗电动车4辆。经查，
该盗窃团伙2020年 12月以来在那大
城区结伙疯狂作案20余起。在派出
所工作的这6年时间里，他始终战斗
在打击犯罪第一线，多次带队处置重
大案件。在打击“两抢一盗”违法犯罪
上，郑飞以“点上管、线上巡、面上控”
为主线，时刻守护辖区群众的生命财
产安全。

东风派出所辖区面积大，辖区内
既有重要党政机关办公场所，也有多
处娱乐场所，治安防控压力巨大。他
经过不断摸索，总结出一套行之有效
的防控巡逻体系，突出“以巡促防、以
防促稳”工作思路，严控重点区域，同
时发挥群防群治作用，开展“警保联
控”。在郑飞的积极带动下，东风派出
所辖区治安状况从被动防范，到主动
出击，以靠前一步、主动作为的行动理
念，形成强大警力震慑，有效遏制了违
法犯罪活动，为群众点亮“平安灯”、

拧紧“安全阀”。
退伍从警以来，郑飞最关心的还

是辖区群众，他把群众的小事当成自
己的大事来对待，认真解决群众反映
的每一个问题。用真心换真心，辖区
群众一提起郑飞，无不点头称赞。

以所为家，默默付出；廉洁自律，
不徇私情。郑飞始终坚守军人初心，
把自己的满腔热情毫无保留地献给公
安事业，用自己的实际行动书写对党
忠诚的誓言，铸就勇敢忠诚的警魂。
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